



Figura 5. Vista general del Castillo de la Zuda en Tortosa

rar una meseta, espacio que será fortificado y reforzado en siglos posteriores para dar más defensa en profundidad al castillo, que en su lado opuesto tiene la Ciudad a sus pies. A día de hoy en el área del Castillo de la Zuda quizá lo más evidente del periodo andalusí lo comprenda lo que queda de la necrópolis del siglo X, situada a la entrada del castillo y hallada en un espacio anteriormente oculto por edificaciones de épocas posteriores.

Si ahora nos centramos en las defensas de la Ciudad propiamente, hay que hacer mención de parte de la muralla tardorromana o andalusí y rehecha en época cristiana, que se encuentra oculta ahora entre edificios, utilizada como medianera de las construcciones adosadas a ambos lados de la misma, de forma similar a la evolución de otras murallas romanas o medievales en ciudades como Barcelona o Gerona, teniendo su exponente principal en el Portal del Romeu (Romero, en catalán), indicio claro de la muralla oculta, situado a un lado de la Catedral y que da acceso a la calle del Vall (Foso, en catalán). La propia toponimia de la calle nos indica su origen, y el del portal, en cambio, su uso como inicio del Camino de Santiago desde la Ciudad. Éste se configura a partir de arcos apuntados que sustentan el piso de un nivel superior por medio de vigas de madera, siendo la ubicación histórica de la puerta que ha pervivido a lo largo del tiempo aún a costa de los cambios que ha podido sufrir.

Otro ejemplo de muralla medieval oculta entre edificios se hace patente en el Portal de Tamarit, situado en un tramo de la muralla fluvial muy cercano a la Catedral, por donde de hecho entró toda la piedra con la que se construyó, proveniente de las canteras de Flix, Ascó, Riba-roja y Vinebre durante la Edad Media (Almuni 2007), y por donde también entraba parte del tráfico mercantil a la ciudad desde el río. El portal es actualmente accesible desde el interior del Palacio Montagut, oculto porque en tiempos más recientes se construyó una ampliación del mismo por el exterior del antiguo recinto amurallado. El estado de conservación del portal es exce-